



GACETA DE MADRID.

ARTICULO DE OFICIO.

Parte de la salud de S. M.

Excmo. Sr.: Desde la mañana ha continuado S. M. sin incomodidad alguna, y progresando la mejoría.

Dios guarde á V. E. muchos años. S. Ildefonso 15 de Octubre de 1832, á las nueve de la noche.—Pedro Castelló.—Manuel Damian Pérez.—Sebastian Aso Travieso.—Juan Castelló y Roca.—Juan Luque.—Ramon Llored.—Raimundo Duran.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho universal.

Excmo. Sr.: El estado de S. M. ha sido satisfactorio todo el día de hoy.

Dios guarde á V. E. muchos años. S. Ildefonso 16 de Octubre de 1832, á las nueve de la noche.—Pedro Castelló.—Manuel Damian Pérez.—Sebastian Aso Travieso.—Juan Castelló y Roca.—Juan Luque.—Ramon Llored.—Raimundo Duran.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho universal.

Telegráfico. Excmo. Sr.: El Rey nuestro Señor ha pasado tan bien la noche, que ha dormido todo el trascurso de ella con tranquilidad y descanso.

Dios guarde á V. E. muchos años. S. Ildefonso 17 de Octubre de 1832, á las ocho de la mañana.—Pedro Castelló.—Juan Castelló y Roca.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho universal.

La REINA nuestra Señora y las augustas Infantas, igualmente que SS. AA. RR. los Serenos. Sres. Infantes, se hallan en el mismo Real sitio sin novedad en su importante salud.

Reales decretos.

Atendiendo al cúmulo de negocios de la secretaría de Estado y del Despacho de Hacienda de España é Indias que tenéis á vuestro cargo, y á que podreis despacharlos con mas prontitud, he venido en concederos la gracia de que uséis media firma con el apellido de Piedra en todos los papeles de oficio que espidaís, exceptuando solo aquellos en que Yo ponga la mia, en las órdenes de libranzas sobre la Direccion general del Real tesoro, y en todas las demas en que; segun práctica observada, hubieren vuestros antecesores puesto siempre la firma entera. Tendréislo entendido, y lo comunicareis á quien correspondiera.—Está rubricado de la Real mano de la REINA nuestra Señora.—San Ildefonso á 14 de Octubre de 1832.—A. D. Victoriano de Encima y Piedra.

Teniendo en consideracion lo importante que es al mejor servicio del Rey y del Estado la permanencia de D. Angel Laborde y Navarro en el apostadero de la Habana, en uso de las facultades que mi muy caro y amado Esposo me tiene conferidas, he venido en confirmarle en aquella comandancia, relevándole del ministerio de Marina, para el cual nombro en propiedad á Don Francisco Javier Urtos que lo sirve interinamente, y hago merced al referido D. Angel Laborde de la gran cruz de la Real distinguida orden de Carlos III, en prueba de que me son gratos sus buenos servicios. Tendréislo entendido para su cumplimiento.—Está rubricado de la Real mano de la REINA nuestra Señora.—En S. Ildefonso á 15 de Octubre de 1832.—A. D. Josef de Cafranga.

El Rey nuestro Señor, conforme con lo que ha propuesto la junta de Aranceles á consecuencia de una consulta hecha por el administrador de la aduana de Barcelona sobre los derechos que deberia pagar el prusiano de potasa, se ha servido mandar, con fecha 12 de Setiembre último, que se dé por bien hecho el despacho de las 100 libras de este artículo presentadas en la citada aduana por D. Tomas Sala, verificado con el 15 por 100 sobre el valor de factura, que es el de 8 reales vellón, y que en adelante pague cada libra dos rs. y ocho y medio mrs. en bandera española, y tres rs. vn. en extranjera. De Real orden etc. S. Ildefonso 12 de Setiembre de 1832.—Luis Lopez Ballesteros.

Al jefe de la Comision central de liquidacion de atrasos de Real Hacienda digo con esta fecha lo que sigue: Enterado el Rey nuestro Señor del expediente promovido por los concejales de Casa-bermeja, provincia de Málaga, en solicitud de que se les releva del pago de cierta cantidad que dejaron de cobrar en los seis primeros meses del año de 1820 por la contribucion general del reino en virtud del decreto de las llamadas Cortes de 13 de Agosto del mismo año, y teniendo presente lo expuesto sobre el particular por la Direccion general de Rentas, se ha servido S. M. mandar, que ni los pueblos como contribuyentes, ni los ayuntamientos como recaudadores, sean obligados al pago de la rebaja que obtuvieron en la contribucion general del reino á consecuencia del expresado decreto de las llamadas Cortes de 13 de Agosto de 1820; pero con la circunstancia de que solo se admita á los pueblos por las Comisiones de liquidacion de atrasos en las provincias en

sus cuentas de contribuciones las cantidades que en conformidad á dicho decreto les hubiesen sido abonadas legitimamente por las oficinas de aquella época en los pliegos de cargo que les tuviesen estas abierto por la citada contribucion. De Real orden etc. S. Ildefonso 7 de Setiembre de 1832.—Luis Lopez Ballesteros.

PARTE NO OFICIAL.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

RUSIA.

Petersburgo 22 de Setiembre.

El día 14 por la tarde llegó S. M. L. con toda felicidad á Welisch, en el gobierno de Witebsk, á 587 werstas de esta capital.

Escriben de Moscow que aquella ciudad se hermosa cada día mas, y que se han construido unas magnificas fuentes con agua potable delante del gran teatro de Pedro y de la puerta de Nicolas. Poco á poco se van construyendo calzadas á las inmediaciones de aquella ciudad: á la subida áspera que conducia al Kremlin se han sustituido dos caminos con un declive muy suave que pasan á los dos lados de la iglesia de S. Juan. Abriendo zanjas para dar salida á las aguas, se han hallado huesos humanos y de caballos; y aseguran los trabajadores, segun dice el *Diario Molva*, que tambien han encontrado monedas antiguas de hechura de medias lunas y de triángulos.

Varsovia 26 de Setiembre.

Hoy ha salido el príncipe virey para recorrer parte del reino, y dentro de diez días estará de vuelta: durante su ausencia presidirá el gobierno el teniente general Bautenstrach.

Ya sabeis cuanta repugnancia tenia yo en venir á esta, y que solo me resolví á hacerlo por la precision de concluir ciertos negocios sumamente importantes. El horroroso cuadro que diariamente presentaban los periódicos de las supuestas atrocidades que los rusos cometian con los polacos, me atemorizaba, y creia de buena fe hallar un pueblo reducido al último grado de miseria y desesperacion. Mas estaba completamente equivocado: no se crea que yo quiera persuadir que Polonia es dichosa: esta nacion ha sufrido demasiado, y por lo mismo le queda mucho que sufrir todavía; pero estad seguro de que los periódicos, ó mal informados, ó con siniestra intencion, calumnian atrozmente al gobierno ruso cuando dicen que trata á los polacos con inaudita barbarie.

Hoy, por ejemplo, leo en un periódico, que en 29 de Noviembre de 1830 subia la poblacion de Varsovia á 1509 almas, y que en el día no pasa de 609. Este aserto es erróneo. En 1830 habia en Varsovia 1329 almas, y hoy cuenta 1209: luego la guerra, el cólera y la emigracion solo le han arrebatado 129 almas, y yo salgo garante de la exactitud de este cálculo.

Añade el periodista, que en las calles principales de la ciudad rara vez se ven polacos, pues solo se encuentran en ellas rusos y judíos. Todo esto es enteramente falso. En las calles se ven tantos rusos como polacos. Nunca han sido mas frecuentados los paseos públicos y los teatros: estos últimos se cerraban por lo comun durante la canícula; pero este año ni aun en este tiempo se han suspendido las representaciones. El día 16 de este mes hizo la jóven Garnerin una ascension aerostática, y nunca se ha visto en los jardines y calles de la capital una reunion mas brillante y numerosa.

Otro periódico dice, que se fomenta la expropiacion forzada, y que algunos judíos protegidos por los rusos, dentro de poco serán dueños de la mitad del territorio de Polonia. El hecho es que aqui conocen todos que el dar facultad á los judíos para adquirir predios rústicos podria producir con el tiempo males incalculables. Por esta razon nunca han tenido ni ahora tienen derecho para poseer esta clase de fincas. Dice tambien, que continúan hurtando niños, y que se multiplican las confiscaciones. Como soy testigo presencial, puedo dar el valor que se merece á este cargo que ha resonado por toda Europa. Hé aqui la pura verdad.

En primer lugar se ha mandado trasladar á Rusia los hijos de la tropa, los cuales el Emperador hacia criar á sus expensas, y en los que desde su nacimiento ejercia todos los derechos de padre. Me parece que en todas partes los niños que el Estado recoge pertenecen á este. El Emperador de Rusia quiere que aquellos de quienes cuida sean rusos: ¿hay cosa mas natural? En esto están acordes la política y la justicia.

Por consecuencia de la guerra y de la epidemia habian quedado sin padres ni parientes muchos niños que vagaban por las calles de Varsovia sin mas asilo que el que les ofrecia la casualidad, viviendo á expensas de la caridad pública. Estos, y solo estos han sido recogidos, y deben ser distribuidos en varios establecimientos de Rusia, en donde serán educados conforme al estado que han de abrazar. Esta disposicion, que antes de la rebelion se hubiera mirado como acto de generosidad, se presenta hoy como un acto de barbarie, porque segun dicen, se recogen con el solo objeto de desnacionalizar á estos ni-

fios y hacer que sean rusos. No es probable en efecto que lleguen á ser republicanos; pero si ha habido política en este acto no acostumbrado, tambien ha habido mucha humanidad, y ademas estoy seguro de que el número de rusos recogidos de este modo no pasa de 300.

En cuanto á las confiscaciones que se dice son tan multiplicadas, no comprendéis sin duda al saber que hasta ahora no se ha degradado ninguna en el reino de Polonia, pues solo ha habido embargos provisionales.

Prosigamos examinando los periódicos. *Las partidas dispersas en Polonia se han cogido*, dicen *estacionales de toda la nacion á que toman las armas*. En Podolia, en Wolhynia y en Lithuania reina la mayor tranquilidad: se puede atravesar por dichas provincias en todas direcciones sin temor de encontrar ni un ladrón. Los labradores solo piensan en las labores de campo. *El mariscal Paskewitsch ha renovado la orden de entregar todas las armas, previendo que puede haber otra insurreccion*. Esta orden es antigua, pero que se dió pocos dias después de la toma de Varsovia, y solo se renovó al cabo de un mes. Hay tan poco zelo de sublecciones, y se han serenado los ánimos de tal modo, que todo propietario y aun todo habitante, con tal que lo fien dos propietarios, consigue sin dificultad permiso para recoger las armas y dedicarse á la diversion de la caza. En fin, *mil reclutas de Polonia que se husaban entrar en el ejército moscovita, fueron encerrados últimamente en las granjas de la ciudad de Konskie*. Después las incendiaron, pereciendo muchos polacos en el incendio, y otros pasados á cuchillo al intentar salvarse: de los 30 solo 300 lograron refugiarse en los bosques inmediatos, en donde perseguidos como fieras perecen de hambre. Todo esto es una novela. Por casualidad se incendió la granja en donde pasaban la noche unos cuantos polacos; muchos se aprovecharon del desorden para escaparse, pero ninguno ha sido herido ni quemado, ni la escolta ha tenido pretension de usar de sus armas para mantener el orden.

Leed con mucha precaucion cuanto se imprima respecto á Polonia. Mi residencia en Varsovia me ha proporcionado los medios de convencerme de que todas las crueldades que se atribuyen á los rusos son pura fábula. El mariscal Paskewitsch se presta á todo lo que puede dulcificar la suerte de las familias polacas; el gobernador militar conde Witt recibe siempre con afabilidad al pobre lo mismo que al poderoso, y os aseguro que á mi regreso me vereis curado de muchas preocupaciones. *(Correspondencia del Diario de Francfort.)*

PRUSIA.

Berlin 24 de Setiembre.

Los regimientos que no eran de la guarnicion de esta ciudad y de la de Postdam salen hoy para volver á sus respectivos acantonamientos. El duque Carlos de Mecklemburgo es principalmente el que ha mandado las evoluciones: la guardia y el tercer cuerpo, que formaban un total de 409 hombres, han maniobrado juntos durante quince dias. En la primer semana formaron un solo ejército, quedando un corto número de tropas para representar el enemigo; pero en la segunda se ejecutó un simulacro. Durante los tres dias primeros mandó el duque Carlos contra el príncipe Guillermo, hijo del Rey, y luego el príncipe Federico contra el general Bräusset. El terreno en que se verificaron estas operaciones es parte del campo donde se dió la batalla de Groszburen, que salvó la capital de Prusia; pero sin embargo estas evoluciones en nada se parecian á aquella batalla. La ejecucion ha sido admirable, y todos convienen en que desde la guerra no habian llegado las tropas al estado de perfeccion en que hoy se hallan; esto se atribuye al rezelo de guerra que en estos últimos años ha ocupado los ánimos.

Escriben de Posen que se han concluido las fortificaciones de aquella plaza, y que ahora se trabaja en las obras interiores. Tambien parece que la ciudadela de Alejandro en Varsovia está casi acabada.

El famoso demagogo O Elmüller Salomon, que hace muchos años estaba encerrado en el fuerte de Stettin, se ha escapado de su encierro, y se cree que ha salido para el norte de América.

Dias pasados hizo la joven Garnerin una ascension aerostática en Varsovia; pero habiendo empezado á bajar con el paracaídas, enredándose este en una de las válvulas, vino la aeronauta á tierra, y se rompió un brazo. El príncipe de Varsovia y el conde Witt han estado en persona á informarse del estado de madama Garnerin.

AUSTRIA.

Trieste 21 de Setiembre.

Ayer fondó en este puerto una fragata inglesa, y de allí á poco un bergantin frances. Al punto se divulgó la noticia de que en estos buques venia la diputacion griega que tanto tiempo há se esperaba. Se aguarda dentro de algunos dias una fragata rusa; y los tres buques permanecerán en este puerto hasta la llegada de la regencia bávara, que han de escoltar hasta Grecia. La diputacion se compone de Miaulis, almirante de la marina griega, é individuo del congreso nacional, por las Islas; Koliopulos, general, individuo del congreso nacional y del gobierno, por el Peloponeso; y Botzaris, tambien general, individuo del congreso y del gobierno, por Romelia. Las noticias que traen del estado de Grecia son satisfactorias, pues segun dicen, la llegada del correo bávaro que llevó pliegos para el gobierno griego y para los residentes, habia serenado al punto los ánimos, cesando de resultas las hostilidades en el Peloponeso. El congreso nacional después de haber elegido los individuos de esta diputacion, ha suspendido sus sesiones para continuarlas luego que llegue la regencia, y si no fuese por la imposibilidad de pagar el sueldo al ejército á causa de la penuria en que se halla el tesoro público, no habria rezelo fundado de que se alterase el orden. La diputacion hará cuarentena á bordo de los buques en que ha venido, pues aunque el ministro de Baviera habia dado algunos pasos para que se la detuviese lo menos que fuese posible, no ha logrado la menor dispensa.

SUIZA.

Lucerna 29 de Setiembre.

Sesion de la Dieta helvética.

La diputacion de la ciudad de Basilea presentó á la asamblea una protesta de su gobierno contra lo decretado por la Dieta en los dias 21 y 22 de Agosto, y en el 17 de Setiembre.

En seguida se leyó una carta de los comisarios federales fecha en Liestail

(pueblo insurreccionado) el 21 de Setiembre, en la cual anunciaban entre otras cosas, que en virtud de los poderes que les estaban conferidos habian creido que debian hacer ir allí dos compañías del canton de Berna, las cuales permanecerian hasta que fuese necesario para asegurar la tranquilidad de la votacion, y hacer respetar las decisiones de la Dieta.

El presidente. Se trata, dijo, de deliberar sobre las diversas declaraciones que acabais de oír. Si la Dieta no procede con energía en la ejecucion de los decretos que ha votado, mirese como disuelta ella y la Confederacion. La Dieta ha tomado sobre los asuntos de Basilea las resoluciones que ha creido eran las mas conformes al bien del canton y al de toda la Suiza: su fin ha sido el restablecer la paz y el orden; y habiéndose desconocido sus intenciones, no le queda mas que sostener su dignidad.

Zurich declaró que si la Dieta no expresaba la voluntad de un modo firme, perderia su dignidad, y se seguiria su disolucion, y con ella la de la Confederacion. En seguida propuso el diputado que se aprobasen las medidas tomadas por los comisarios; que se les invitase á dar fuerza, energía y valor á los decretos de la Dieta, y que sobre todo lo demas se adoptase el orden del dia.

Berna manifestó la misma opinion. Uri, Schwytz, Unterwald, Valais y Neuchâtel se abstuvieron de dar su voto por no haber tenido parte en los decretos.

Friburgo, dijo: Se cree que la Dieta carece de fuerza, y se la quiere llenar de humillaciones: ya ha llegado el tiempo de que esto se concluya. La ciudad y la campiña de Basilea se acuerdan de la debilidad de la Dieta. Si ellas han fundado su cálculo en este triste recuerdo, es necesario demostrarles que se engañan. El diputado invitó ademas á las cinco diputaciones que hicieron la declaración del 14 de Setiembre á que se sometiesen á la mayoría sacrificando sus miras personales, á fin de contribuir á dar á la Confederacion esta fuerza y esta dignidad de que tanta necesidad tiene; y en seguida votó como Zurich y Berna.

Basilea. Nuestra patria era feliz, dijo: á pesar de esto no hablaré de esas tramás revolucionarias que la han precipitado en la desgracia. El gran consejo de Basilea no piensa insultar ni despreciar á la Dieta; pero si pide que la Dieta respete sus derechos y le guarde las consideraciones que se le deben. El Estado de Basilea siempre se ha reservado para el caso de una separacion el voto de todos sus pueblos, pues puede exigirlo. En el dia se habla de medidas energicas: de consiguiente no puede conciliar este lenguaje con el que ha usado antes la Dieta, la cual ha cedido hasta ahora á las amenazas de la campiña levantada. El decreto de separacion no tiene fuerza obligatoria mientras que Basilea no la apruebe, y jamas se ha oido que se haya efectuado una separacion sin que el Estado de que se trata haya consentido. El Estado de Basilea persistirá en su declaracion, y nunca se dejará imponer un decreto que ataque su soberania cantonal. Si la Dieta quiere llevarle á efecto, el diputado, en virtud de las instrucciones que ha recibido, protesta anticipadamente del modo mas formal y solemne que le es posible.

Valais hizo observar que la minoría no estaba obligada á someterse á la mayoría cuando se trataba de una resolucion contraria al pacto.

Neuchâtel (canton prusiano) tomó la palabra, y dijo que sin detenerse en la cuestion especial, debia decir alguna cosa sobre los principios que se establecen. «Se alega, continuó, que las decisiones de la mayoría hacen ley para la minoría. Si, sin duda, en todas partes donde el pacto ha restringido la soberania de los Estados confederados; pero cuando la mayoría toma una determinacion sobre las cuestiones que no tienen relacion con el pacto, ó estan fuera de él, la mayoría no puede ligar á la minoría. Si en todo caso la soberania de los cantones debe desaparecer ante la mayoría, digamos que entouces no hay pacto.»

Argovia contestó á Neuchâtel con energía. «La Confederacion no está formada por una reunion arbitraria de los Estados, sino por los diferentes individuos de una nacion comun. Asi, pues, el deber de cada confederado consiste en prevenir la disolucion del lazo federal. El objeto esencial de todo pacto se reduce á vigilar y evitar que perezcan tanto el conjunto como las partes: de aqui el derecho que se ha dado á la autoridad federal para que dicte y haga ejecutar las resoluciones necesarias para sofocar las turbulencias intestinas. Está, pues, muy equivocado el que asegure que estan fuera del pacto los decretos concernientes á los negocios de Basilea, y se engaña gravemente esa minoría que se considera suficiente para impedir á la Dieta que cumpla sus obligaciones federales.»

Lucerna conviene en que las cuestiones abandonadas á la soberania de los cantones no pueden ser objeto de un *conclusum* obligatorio para la minoría. Si se tratase, por ejemplo, de obligar á los Estados á que adopten tal ó tal disposicion legislativa sobre la imprenta, tendrian derecho para negarse á ejecutarlas; pero estas hipótesis son absolutamente extrañas á la cuestion que ocupa hoy á la Dieta, y que el artículo 8 del pacto mismo le autorizaba á decidir.

Uri se queja de la violencia con que parece se quiere proceder, como lo indicó lo duro de las expresiones de Argovia. El diputado se expresó con mucha energía, y concluyó diciendo que no se volverian atrás los Estados que habian protestado contra la separacion.

Una mayoría compuesta de los 13 Estados de Zurich, Soleure, Schaffouse, St. Gall, Argovia, Tessin, Ginebra, Vaud, Thurgovia, Grison, Appenzel, Friburgo, Glaris, Berna y Lucerna; tomó la decision siguiente:

«La Dieta federal decreta: 1.º Queda adoptada el acta del dia por lo que hace á las protestas que se han hecho por diversas partes contra la ejecucion de sus resoluciones de los dias 14 y 17 de Setiembre.

2.º «Se invita á los comisarios federales residentes en el canton de Berna den á los susodichos decretos la mas completa ejecucion, y para que empleen con este objeto, si fuere necesario, todos los medios que esten á su disposicion y les autoricen los poderes que anteriormente se les han conferido.

3.º «El directorio queda encargado de comunicar el presente decreto, tanto á los comisarios federales, y al burgomaestre, como al consejo de Basilea.»

Zug pidió que quedase abierto el protocolo; pero los 5 cantones que componian la oposicion se abstuvieron de votar. Basilea tampoco quiso votar. Uri, Schwytz, y Unterwald protestaron contra los gastos que se hacian para reunir tropas con el objeto de hacer ejecutar lo decretado.

P. D. Se cree que la Dieta terminará sus sesiones el 6 de Octubre, y que la comision nombrada para examinar el pacto federal, comenzará las suyas á principios del próximo Noviembre.

Berna 3 de Octubre.

Esta ciudad se halla trasformada en plaza de guerra. La guarnición sube á 19 hombres, y durante el día no se oye mas que tocar tambores y clarines, mientras que por las noches los continuos ¡quién vive! turban el reposo de los ciudadanos. Los que no miran el porvenir preguntarán quizá de qué sirve este aparato militar que ya cuenta mas de un mes de fecha, y extrañarán que un gobierno que se apoya en el amor del pueblo, como se lo deben haber acreditado las exposiciones que de todas partes le llegan, tenga necesidad de prolongar este estado tan desagradable y costoso. En cuanto á nosotros, después de haber reflexionado mucho tiempo, y con toda imparcialidad, creemos haber adivinado el verdadero objeto que se propone el gobierno. En la elevación que éste se halla colocado, y siguiendo su acreditada prevision y sabiduría, está firmemente resuelto á no dejarse adormecer por los 70 protocolos de la Conferencia de Londres. Convencido por tanto de que los complicados intereses de Europa solo con la espada se podrán arreglar definitivamente, teme que el tránsito repentino de un estado pacífico y próspero al estado de guerra, sea muy sensible para nosotros, y por lo tanto desea acostumbrarnos á él poco á poco, haciendo que gocemos de un aparato belicoso. ¡Cuán felices debemos considerarnos por vivir bajo la protección de un gobierno tan sabio!

HOLANDA.

Haya 27 de Setiembre.

El *Diario* hace las reflexiones siguientes en el caso que tenga efecto la intervención de los franceses en las diferencias hollando-belgas:

«No tratémos de inquirir cuál sea el verdadero interes que mueva á Inglaterra á intervenir, porque este punto nos parece inabordable; pero respecto á Francia la cuestion es mas sencilla, porque esta Potencia se decide á intervenir por conservar su gobierno. El partido del movimiento exigia guerra general, inmediatamente despues de la revolucion de 1830; y cuando el ministerio de aquella época manifestaba en la tribuna nacional que pronto reducirian las Potencias de Europa sus ejércitos al pie de paz, los diputados de la oposicion se alzaban furiosos para desaprobar aquellas esperanzas pacíficas y aquellos deseos que consideraban como sacrilegios, y que, segun ellos, debian producir la ruina de la revolucion. Desde luego hizo poco caso el gobierno de la vehemencia con que diariamente se le excitaba á ponerse en un estado de hostilidad, cuyos resultados sabia muy bien que le serian desagradables; pero su posicion era delicada respecto la oposicion revolucionaria, que á beneficio propio habia trastornado la dinastía antigua y entronizado la moderna. Cierito es que los que así le aconsejaban eran amigos imprudentes, peligrosos y poco diestros; pero eran amigos, y algo se habia de hacer por complacerlos. Ancona fue invadida, y la violacion en plena paz del territorio español en 1808 se reprodujo en 1832 en los Estados de la Iglesia.

«En el día parece que hay indicios de que el gobierno piensa enviar sus ejércitos á Bélgica. Esta amenaza, volvemos á decir, interesa mas á las Potencias del Norte que á Holanda. No hay duda en que el *Diario semi-oficial de los Debates* nos dice que no se debe dudar de las miras rectas, moderadas y leales que dirigen al gabinete francés. Así lo creemos; pero algun mas trabajo nos cuesta persuadirnos de que piensen del mismo modo los amigos de que acabamos de hablar, y decimos públicamente que un ejército francés en Bélgica destruiria la tranquilidad de las naciones, y pondria en combustion á toda Europa. Sean cuales puedan ser las miras del Rey de los franceses, al fin cederá á esta oposicion, que reina casi á pesar suyo, y que le gritará: «Se hallan nuestros ejércitos en Bélgica: ¡y no aprovechareis esta ocasion para poner á Francia los límites del Rhin que la naturaleza misma ha señalado! ¡Os deteneis por las amenazas de la Santa Alianza! Quince años ha permanecido Francia parada en un cenagal: ¡no es ya tiempo de que adelante, y de que vuelvan nuestras banderas á tremolar en el primer teatro de la gloria nacional!...»

«No sabemos á punto fijo lo que el gobierno contestará á tan enérgicas exigencias; pero lo que desde ahora tenemos por seguro es, que por poca variación que haya en el ministerio, lo que es teoría se convertirá en práctica. Los representantes que las Potencias del Norte tienen en la Conferencia, lo conocerán finalmente, y dirán á Francia: «Por vuestro interes tanto como por el nuestro, es preciso dejar que las partes interesadas terminen sus disensiones; pues á pesar de que, no lo deseamos, inmediatamente nos arrastrarais al campo de batalla.» Además no seria ocasion de pedir algunas explicaciones breves y terminantes acerca de la destruccion de las plazas fortificadas, que se anunció en el discurso del Rey de Inglaterra y del de los franceses? Todavía hay otros muchos puntos respecto á los cuales podian pedir cuenta exacta las Potencias del Norte. Fuerza es decir que las decisiones aisladas de cada una de ellas se hallarian muy á menudo en contradicción con las que ha tomado la Conferencia; y entre muchos hechos, citaremos la decision en que la Confederación germánica, tratando de la prision de Mr. Thorn, desaprueba las razones en que se funda el protocolo de la Conferencia respecto á esta misma cuestion.»

BÉLGICA.

Bruselas 4 de Octubre.

Los periódicos ministeriales belgas tienen por muy probable la intervención en vista del nuevo arreglo del ministerio francés:

«Para la satisfaccion de todas las opiniones, dice el *Emanipacion*, el tiempo nos da en fin una fuerza irresistible contra tres acontecimientos capitales; á saber, la modificación ministerial en Bélgica y en Francia, la apertura de la sesion parlamentaria en ambos países, y en fin, las medidas coercitivas contra la Holanda. Estos tres acontecimientos estan intimamente ligados entre sí; de modo que el uno hace inevitable al otro. Y en efecto, vemos en Francia que el movimiento del ejército hacia la frontera del Norte coincide con la recomposicion del gabinete anunciada ayer por el *Diario de los Debates*. Si se halla excluido del nuevo ministerio francés Mr. Dupin, vemos que se dará la presidencia al mariscal Soult; y si es cierto lo que se dice, el mariscal ya era uno de los que componian esa fraccion del ministerio moribundo que queria precipitar el fin de los negocios de la Bélgica. Luis Felipe siempre habia vacilado en investir con la dignidad de presidente del consejo á un militar, temiendo que las Potencias no viesen en este nombramiento la expresión de un pensamiento de guerra, que no se creia necesaria empezar; de una actitud belicosa que no se querria tomar. Por este lado, pues, se modifica el

aspecto de las cosas. Y esta última circunstancia viene todavía al apoyo de la opinion que sostenemos de algunos días á esta parte: á saber, que esta seria la demostracion guerrera de la Francia, y que va á efectuarse de concierto con la Inglaterra.»

Los periódicos independientes son de dictámen enteramente contrario:

«Nuestras dudas sobre las intenciones belicosas de la Francia y de la Inglaterra, lejos de debilitarse, se corroboran, dice el *Correo de la Meuse*; pero nosotros confesaremos que contamos poco con esta nueva noticia de la intervención de nuestros amigos. Algunos rumores esparcidos por los periódicos semi-oficiales, algunas mudanzas de guarniciones, algunos puseos militares, la salida acaso de una escuadra, es lo que veremos probablemente. Sin embargo hé aquí llegado el otoño; el invierno se aproxima, y comenzado, ¡á Dios proyectos de guerra y de campaña hasta la primavera inmediata! Pero llegar hasta este plazo no es cosa muy fácil. La Bélgica está en estado de poder soportar este nuevo plazo, no lo dudamos; pero sí que ella lo quiera. Por otra parte, este sacrificio no seria mediano; y pasar otra vez por un presupuesto como el del año que va á concluirse sin esperanza de terminar nuestros asuntos, es lo que cuesta trabajo consentir. Es verosímil que esta sea la reflexión que nuestro ministerio hace á cada instante; y este pensamiento debe atormentarle mucho. ¡Qué actitud tomará ante las Cámaras! ¡Qué querrá decirle á la apertura de la sesion? ¡Se han encontrado ya las frases victoriosas, ó se las busca solamente? En nuestro modo de ver estas frases deberán fundarse sobre hechos para que tengan algun valor, y para que produzcan el efecto deseado. Mas ¿en dónde estan los hechos hasta ahora? Y ¿qué hazafias servirán de pasaporte á las palabras? Seria necesario pues que de aquí hasta el día en que se reunan las Cámaras sucedan algunos acontecimientos mas ó menos decisivos que puedan invocarse con seguridad, y propios para servir de tema al discurso de apertura; ó bien es necesario que el ministerio cuente mucho con su habilidad. En cuanto á nosotros en su lugar, y desprovistos de elocuencia de los hechos, temeríamos furiosamente presentarnos en la tribuna.»

INGLATERRA.

Londres 5 de Octubre.

(Continuacion del correo anterior.)

Despues de haberse anunciado el próximo nombramiento del mariscal Soult para la presidencia de la junta de ministros, el *Times* dice con este motivo lo siguiente: «Se asegura que el nuevo presidente de la junta de ministros del gabinete francés ha significado á los embajadores de las Potencias extranjeras residentes en Paris, que la marcha actual del gobierno en nada será alterada. Esta prenda de seguridad era muy necesaria á un ministro, que habiendo declarado á Paris en estado de sitio despues de haberse desvanecido el peligro, necesitaba ciertamente esta declaracion pacífica con respecto á las Potencias extranjeras. Nos acordamos muy bien, y la Francia tampoco puede olvidar, que cuando el ejército francés atravesó las fronteras de la Bélgica en el mes de Agosto del año pasado, el mariscal dijo desde la tribuna: «Nuestros soldados han entrado, es verdad, en la Bélgica; pero de ningun modo podemos decir cuándo saldrán.» Algun tiempo despues se explicaron estas palabras; pero la impresion que ya habian hecho no ha podido borrarse jamas. El mariscal es uno de estos militares que dan á la Bélgica y al Rhin el nombre de *nuestras fronteras naturales*; y no hay duda que él preferiria ser mas bien vizy en Bruselas, que ministro de la Guerra en Paris.»

FRANCIA.

Marsella 4 de Octubre.

Nuestro corresponsal de Arlés nos escribe: que en esta ciudad no ha hecho grandes progresos el cólera-morbo en estos últimos días, aunque despues que se ausentó el Dr. Ducros no ha dejado la enfermedad de hacer algunas victimas. Se ha notado tambien, como en la mayor parte de los países en donde el cólera asiático se ha manifestado, que el mayor número de otras enfermedades se revestian del caracter de la epidemia reinante; por manera, que muchas personas se han visto atacadas repentinamente de vómitos, dolores cólicos, y diarreas; pero afortunadamente los prontos socorros que se les han administrado, han hecho desaparecer prontamente las señales precursoras de una enfermedad mas terrible. La poblacion de Arlés está bastante tranquila, y parece soportar con resignacion un azote tan cruel, manifestando la mas grande satisfaccion en obedecer las órdenes de las autoridades, relativas á las medidas que estas toman para destruir la epidemia. El buen juicio del pueblo le ha hecho conocer el riesgo de las influencias locales, que son precisamente las que pueden contribuir á que la enfermedad se arraigue y sea mucho mas peligrosa. Los magistrados acreditan el mayor zelo en hacer practicar las medidas de higiene y de utilidad pública recomendadas por el Sr. Ducros, y demas médicos. Hasta el día 3 de este mes el número total de muertos del cólera-morbo no ascendia sino á 23, y se empezaba á concebir esperanzas de que la enfermedad permaneceria en este último estado, ó que al fin concluiria por extinguirse. Sin embargo, las gentes instruidas no se abandonan completamente á tan lisonjera esperanza, porque no ignoran que la plaga que hoy affige su ciudad es tan rara y extraordinaria en su marcha, que si algunas veces se advierte que desaparece, es para volver con mas furor, y causar mayores estragos. Valor, paciencia, y una direccion firme é ilustrada son las mejores defensas; y estas felizmente se encuentran en el pueblo y en las autoridades de Arlés. (G. del Med.)

Paris 7 de Octubre.

(Continuacion del correo anterior.)

En cuantos puntos se ha manifestado el cólera ha acreditado el clero católico el espíritu de caridad que caracteriza á los ministros de la religion. Con fecha 3 del corriente nos escriben de Fontainebleau, elogiando sobremanera la caritativa conducta que MM. Desmases, economo del anejo de Gironville, y Delaunay, superior del seminario de Avon, han observado con los desgraciados acometidos del cólera-morbo, á los que han asistido día y noche con todo el esmero de los mas diestros enfermeros. (Cot.)

El *Tiempo* recapitula la situacion anárquica en que de algunos días á esta parte le parece que se halla el gobierno, del modo que sigue:

«Los meses pasan, las intrigas se suceden, la dignidad Real se desacredita la nacion se desalienta. Las contribuciones legales concluyen el 31 de Diciembre, y las Cámaras no estan convocadas. Si no se conceden y cobran algunos

114
 duodécimas provisionales para 1.º de Enero, dentro de poco más en todo el reino la ley sobre contribuciones: por consiguiente no habrá aduanas, ni contribuciones indirectas, ni derecho de puertos. Negándose á pagar la contribución territorial, la moviliaria, la personal y la de patentes, se pueden paralizar en un momento los movimientos de la máquina administrativa. En tal caso la nación quedaría entregada á sí misma; y el gobierno, que existe á fuerza de subsidios, vendrá á tierra en faltándole dinero, y tendremos anarquía.

«Creemos que el ministro de Hacienda, interin no está separado de su destino, tiene obligación de instar porque se convoquen las Cámaras, y si no lo hace queda responsable á las resultas.»

Los periódicos alemanes recibidos en esta capital publican varios pormenores acerca del viaje de la familia Real, por los cuales se ve que Carlos x no irá inmediatamente á Gratz.

En primer lugar en el *Mercurio de Altona* del 23 de Setiembre se lee el siguiente artículo:

«Antes de ayer á medio día divisamos el barco de vapor inglés *The United-Kingdom*, á cuyo bordo venia S. M. el Rey Carlos x y SS. AA. RR., los duques de Angulema y de Burdeos, con una numerosa comitiva; dirigiéndose hacia el puerto de Hamburgo; pero á poco tiempo se observó como el barco viró de bordo, y se supo que S. M. había resuelto desembarcar en nuestro puerto, y alojarse en la fonda Rainville. Se hicieron inmediatamente todos los preparativos convenientes, y á las tres y media saltaron á tierra los augustos navegantes, y como los carruages que nuestro primer presidente el conde Bucher-Altona dispuso no llegaron á tiempo, se fueron á pie S. M. y AA. al alojamiento dispuesto. Observamos con mucha complacencia que Carlos x, á pesar de su avanzada edad, subió con la agilidad de un joven la escarpada montaña llamada *Juaber Berry*. El conde salió al encuentro para recibir á los augustos viajeros. Entre los que acompañan su comitiva iba el duque de Polignac y su hijo el duque de Blacas, el marqués y el conde Grammont. Esta mañana el Rey y los Príncipes asistieron á los divinos oficios que se celebraron en la iglesia católica, y pasado mañana continuarán, según se asegura, su viaje.»

La *Gaceta de Augsburgo* publica con la fecha de Hamburgo 23 de Setiembre el siguiente artículo, escrito evidentemente con siniestras intenciones.

«El Rey de Francia ha hecho contratar un empréstito considerable con uno de nuestros banqueros, y toma en alquiler para sí y su familia el antiguo jardín de Rainville, cerca de Altona; por lo cual se cree que Carlos x piensa fijarse definitivamente en Dinamarca, ó por lo menos pasar algún tiempo en Altona. La comitiva de S. M. se compone de 70 personas, y reina un gran lujo en esta pequeña corte, de donde se deduce que tiene á su disposición sumas considerables de dinero.»

En la *Gaceta de Maguncia* se lee otra carta de Hamburgo, cuyo tenor es el siguiente:

«Hace unos días que la familia Real vive en el jardín de Rainville de Altona. Todos los días van á aquella hermosa quinta millares de personas solo por tener el placer de ver á aquellos interesantes viajeros. Carlos x sale poco; pero el duque de Burdeos se presenta en todas partes, y su numerosa comitiva llena las calles de Hamburgo. Se asegura que no piensan ir tan pronto á Gratz, y que se mudan al palacio de Wandbeck, que pertenece al conde Schimmelman; el cual está situado á dos leguas de Hamburgo, y se halla rodeado de magníficos y hermosos jardines.»

La *Gaceta de Nuremberg* publica en fin la siguiente carta de Berlin del 26 de Setiembre:

«S. M. Prusiana, que no iba este año á Toéplitz, á causa del cólera, se ha decidido repentinamente á hacer esta jornada: no falta quien asegura que S. M. tiene intención, á pretexto de este viaje, de verse con Carlos x, á quien ha enviado poco hace una carta autógrafa.» (Cor.)

Con fecha 2 del corriente escriben de Tolon lo que sigue:

«Ahora que son las seis, dispara el navío almirante los tres cañonazos de alarma, porque hay incendio en el arsenal: en los cuarteles de la tropa de marina tocan generala, todos acuden á sus puestos, y la artillería de marina entra en el arsenal. El muelle del puerto de comercio está cubierto de gente que acude por todas las calles. La tropa de línea se ha puesto también sobre las armas, y todos los botes y lanchas estan en movimiento.»

«El fuego se ha manifestado en el navío *Argel*, que está desarmado y fondeado á la inmediación de otros cuatro navíos de tres puentes, dos de 74 y dos fragatas de 60. Por temor de que el fuego se comunique á los demas buques, ha dispuesto el prefecto marítimo que remolquen el navío incendiado hasta el puerto grande. Toda la tropa de línea sale sin armas para ayudar á remolcar el navío *Argel*: se ha encerrado en sus cuarteles á los presidarios, y en su lugar se han tripulado los botes con tropa de marina.» (Id.)

Se prepara en Inglaterra otra nueva expedición para los mares polares, á fin de adquirir noticias positivas acerca de la suerte del célebre navegante Ross, que hace dos años se halla en aquellas aguas sin que se reciban noticias de él. Mandará la expedición el capitán Back: el gobierno contribuirá con 20 libras esterlinas, y otras 39 se aprontarán por los amigos del capitán Ross y por todos los que le interesan en los descubrimientos marítimos.

En el día se construyen en Inglaterra muchas diligencias de vapor para viajar por los caminos reales. Ya se prevé que habrá una revolución en la agricultura por consecuencia de este descubrimiento. Se asegura que en los caminos reales de Inglaterra se ocupa un millón de caballos, cada uno de los cuales necesita para su manutencion el mismo terreno que seria necesario para mantener á ocho hombres: si por consecuencia de la introduccion de los carros de vapor se puede suprimir el uso de los caballos, el suelo de Inglaterra podrá mantener ocho millones mas de hombres; en fin, los carros de vapor podrán duplicar la poblacion, los recursos y las riquezas de la Gran Bretaña.

En la *Gaceta de Nueva-York* se lee lo que sigue:

«En 1.º de Agosto último habian entrado en este puerto mas de 339 emigrantes procedentes de Europa. En el día ascienden á 500; y si á esto se agregan los que han llegado á Baltimore y Filadelfia, los que en ambos puertos se esperan llegan durante el invierno, y en fin, la masa de gentes que entra en los Estados Unidos por Quebec y Montreal, deduciremos que nuestra poblacion se ha aumentado este año con mas de 2000 personas. Preguntamos ahora

¿cuál será para nosotros el resultado de esta inundacion de europeos de todas naciones?» (Id.)

Con fecha 27 de Agosto escriben de Syra que el 15 del mismo mes se habian encontrado las escuadras egipcia y otomana en las aguas de Alejandretta; trabando luego un combate, en que la del Gran Señor quedó completamente batida. (Id.)

Se dice que MM. de la Mennais, Gerbert y Lacordaire milan de esta capital el 4 de este mes para la Bretaña. Parece se proponen pasar el invierno en la Chensaire, casa de campo que pertenece á Mr. de la Mennais, en donde se ocuparán en trabajos literarios de mucha importancia; y este último concluirá su grande obra de metafísica, que no tendrá á lo menos tres volúmenes en 8.º (Id.)

La muger de Josef Reif, zapatero, vecino de Salimbach, departamento del Bajo Rhin, ha dado á luz el día 26 de Julio último una niña que goza de buena salud, y tiene sobre el pecho una excrescencia que forma un cuerpito de otra niña con pies y manos, pero sin cabeza. (Id.)

ESPAÑA.

Madrid 17 de Octubre.

El día 10 del corriente con motivo de ser cumpleaños de S. A. R. la Serma. Sra. Infanta Doña Maria Isabel Luisa, augusta Hija primogénita de SS. MM., y el 14, con motivo de celebrarse tambien el cumpleaños del Rey nuestro Señor, ha habido en el Real Sitio de S. Ildefonso besamanos general, al cual asistieron el Cuerpo diplomático, Diputacion de reinos, Grandes de España y Titulos de Castilla, Magistrados, Generales y Gefes militares, y un extraordinario número de personas distinguidas que concurrirán con tan plausibles motivos á cumplimentar á SS. MM. y AA. En los dos días se vistió la corte de gala con uniforme, y la artillería hizo los saludos de ordenanza, habiendo por las noches iluminacion general.

El lunes 22 del corriente á las doce de la mañana se dará principio á las lecciones de economía política en la Real cátedra de esta ciencia, sita en la calle del Turco, casa del Real conservatorio de artes, y continuarán, hasta nueva disposicion, todos los lunes, miércoles y viernes no festivos á la misma hora.

BOLEA DE COMERCIO.—Cotizacion de hoy á las tres de la tarde.

EFECTOS PÚBLICOS.	Al contado.	A	Observati.
Inscrip. sobre el gran libro al g p. 100.			
Dichas id. al 4 por 100.....	38		
Títulos al port. de g por 100.....	43		
Id. id. de 4 por 100.....			
Vales consolidados.....			
Id. no consolidados.....	107, 137 138	107 134 60 d. f., 174	
Deuda negoc. del g por 100 á papel..	134	á 15 id.	
Id. sin interes.....			
Acciones del banco español.....			

CAMBIOS.

Amsterdan, oo.	Paris 15-19 á 16.	Cádiz á d.	Sevilla á d.
Bayona, oo.	Alicante á corto pla-	Coruña á d.	Valencia á d á d.
Burdeos, oo.	zo á d á d.	Granada id. id.	Zaragoza id. id.
Hamburgo, oo.	Barcelona á pesos fr.	Málaga á b.	Descuento de letras
Londres á 90 días	á b.	Santander á d á d.	á g p. 100 al año.
264	Bilbao id. id.	Santiago á d.	

ANUNCIOS.

Los suscriptores á la traduccion de las *Obras históricas del conde de Segur*, con adiciones, notas y correcciones, dispuesta de modo que forme una obra completa de historia universal, por D. Alberto Lista, se servirán acudir á las librerías donde se hayan suscrito, para recibir el tomo 15 de esta obra. Comprende la historia de los reyes de Francia de la tercer dinastía, desde Hugo Capete, su fundador, hasta Felipe II, por sobrenombre Augusto, que consolidó el trono y agregó la Normandía á la corona de Francia. Abrazá tambien la conquista de Inglaterra por los normandos y las expediciones á la tierra Santa, señaladamente la de Luis el Joven y su hijo Felipe. Como en esta época comensaron las guerras y rivalidades entre Francia é Inglaterra, se ha insertado en capítulo adicional la historia de este último país hasta la batalla de Hastings y conquista de Guillermo, duque de Normandía. Con este tomo 15 se entregará á los suscriptores el atlas de mapas, monumentos, medallas, trages, armas y muebles, publicado por el conde de Segur para la inteligencia de la historia antigua, traducido al castellano, como tambien la explicacion que le antecede, escrita en frances por Mr. Tardieu. Sigue abierta la suscripcion en las librerías suaucladas, y además en Barbaux en la de Lailla; en Tarragona en la de Berdaguier; en Tortosa en la de Ferrero; y en Vich en la de Valls y Ouedors.

Los suscriptores á la obra *Diccionario enciclopédico de teología de Mr. Bergier*, que traduce el Dr. D. Ramón Garcia Cónsul, pueden acudir á recibir el cuaderno 3.º del tomo 4.º á las librerías en que se hubieren suscrito. Sigue abierta la suscripcion á 10 rs. en Madrid y á 11 en las provincias.

El 2.º y último tomo de *La Pradera*, tercera novela de la coleccion de Fenimore Cooper, se halla de venta en la librería de Jordan á 12 rs. tomo en rústica y 10 para los que tomen toda la coleccion conforme se va publicando.

Compendio del *derecho Real de España*, extractado de la obra del Sr. Sala que se enseña en las universidades del Reino, por D. Juan Francisco Sierra. Contiene por preguntas y respuestas el resumen de 1988 leyes de la Recopilacion. Partidas y Fuero Real con sus citas en y fuera de tratados diferentes. Es obra útil á los abogados, jueces, escribanos y litigantes, como tambien á los párrocos para transcribir con acierto las discordias litigiosas de sus feligreses. Consta de un tomo en 4.º, y se vende en las librerías de Cuesta, Rodriguez y Basca á 12 rs. en rústica y 16 en pósea.

Se halla vacante el partido de cirujano de la villa de Villavieja del Rey, provincia de Cuenca; su vecindario es de 280 vecinos y la dotacion de 30 rs. en metálico, pagados por repartimiento entre los vecinos; 90 fanegas de trigo, y por cada parte 20 rs. Los pretendientes dirigiran sus memorias al presidente del ayuntamiento frances de parte, en el término de veinte dias.

La carta española nombrada Asia, Atlas Ica, saldrá del puerto de Cádiz para la Habana á primeros de Noviembre; admite carga y pasajeros. Se despacha en Cádiz por D. José María Villegas, y en Madrid se podrá tratar con D. Juan de Guadalupe, del comercio, calle de Postas.

Nota. En algunos ejemplares de la Gaceta anterior, nota de la 5.ª columna, dice: quedando Soult, ministro de la Guerra; presidiendo, debiendo decir, quedando Soult, ministro de la Guerra, presidente.